



DISCOURS SUR L'ÉTAT DE L'ORGANISATION (SORG) DE S.E. M. GEORGES REBELO PINTO CHIKOTI, SECRETAIRE GENERAL DE L'ORGANISATION DES ÉTATS D'AFRIQUE, DES CARAÏBES ET DU PACIFIQUE (OEACP) REUNION-DEBAT (VIRTUELLE)

« L'OEACP DU FUTUR : TRANSITION, SOLIDARITE, UNITE »

JEUDI 8 AVRIL 2021 - 20 HEURES

Excellence Monsieur Uhuru Kenyatta, Président de la République du Kenya, Président du 9^e Sommet des Chefs d'État et de gouvernement de l'OEACP

Honorable Dr Amery Browne, Ministre des Affaires étrangères et Ministre chargé des questions relatives à la CARICOM de la République de Trinité-et-Tobago,

Honorables Membres,

Excellence Fatumanava-o-Upolu III Dr Paolelei Luteru, Ambassadeur de l'État indépendant de Samoa, Président du Comité des Ambassadeurs de l'OEACP,

Excellences,

Mesdames et Messieurs les représentants et représentantes des régions et des partenaires,

Membres de la presse,

Mesdames et Messieurs

Introduction

Merci de vous joindre à nous pour cet événement très important organisé dans le cadre de la célébration de notre premier anniversaire en tant qu'Organisation des États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique - OEACP. C'est le tout premier événement public de cette nature que nous organisons dans l'optique d'un

rapprochement avec non seulement notre propre base, mais également avec un public plus large, notamment nos partenaires, les médias et toutes les personnes portant un intérêt au plus grand regroupement intercontinental représentant 79 États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique ayant une population totale de plus d'un milliard de personnes.

Le 5 avril 2020, notre Groupe des États ACP a officiellement changé de nom, et est devenu l'OEACP. Ce faisant, nous sommes également devenus une organisation internationale à part entière, qui aspire à être un champion de la solidarité internationale et un fervent défenseur du multilatéralisme. Dans cette quête, nous entendons travailler sans relâche pour nous positionner en tant que partenaire de confiance et de valeur, fiable et visible sur la scène internationale.

Le thème du discours 2021 sur l'état de l'Organisation (SOrg) est « **L'OEACP du futur : Transition, Solidarité, Unité** ». Pour ce qui est des perspectives d'avenir, il nous faut réfléchir aux moyens de mieux nous préparer à prendre des décisions éclairées qui auront un réel impact et qui nous permettront de relever les nombreux défis - connus et inconnus. Toutefois, avant d'aborder les réalisations majeures de notre première année d'existence en tant que OEACP et de vous éclairer quelque peu sur nos objectifs pour cette année et au-delà, je voudrais revenir sur le contexte mondial actuel et, en particulier, sur l'impact sans précédent de la pandémie de COVID-19 qui a transformé la vie de tout un chacun, partout dans le monde.

La pandémie de Covid-19 et le contexte mondial

Ce mois d'avril marquera le premier anniversaire du premier confinement pour cause de Covid-19 dans bon nombre de nos pays. Tenter d'intégrer tous les changements intervenus depuis, se remémorer tous ceux que nous avons perdus, et accepter le fait que la situation n'est pas près de changer est une chose extrêmement difficile, voire impossible. Je voudrais, au nom de l'OEACP, rendre hommage à tous les travailleurs et intervenants de première ligne qui, partout dans le monde, ont protégé et soigné avec dévouement, engagement et altruisme. **Je remercie chacun et chacune d'entre vous pour cela.**

En plus des nombreuses vies anéanties ou affectées par le virus, nous avons malheureusement dû dire également adieu à plusieurs dirigeants de pays membres de notre Organisation. J'adresse mes sincères condoléances aux États membres, aux gouvernements, aux peuples et aux familles qui ont subi ces douloureuses pertes.

En raison de la situation créée par la pandémie de COVID-19, 2020 a été une année d'incertitude, de destruction et de désolation. L'apparition de cette pandémie en 2020 a suscité, partout dans le monde, un sentiment généralisé de vulnérabilité et de manque de préparation, qui s'est d'ailleurs avéré être une réalité. Elle a eu un impact disproportionné sur les communautés les plus vulnérables et les plus marginalisées à travers le monde, en particulier les femmes et les filles. Elle a rapidement refaçonné les pays, les sociétés et les communautés. Elle a modifié les systèmes politiques et sociaux, et instauré de nouvelles normes sociales. Cette pandémie vient s'ajouter à une pléthore de défis et de crises existants, notamment le changement climatique et les catastrophes dues à des phénomènes naturels extrêmes, les inégalités, les évolutions technologiques, la migration et les déplacements de personnes, ainsi que les conflits violents. Ces défis sont à la fois complexes et évolutifs, et requièrent une action collective de notre part.

La pandémie de COVID-19 a indéniablement de profondes répercussions sur l'éducation, les droits de l'homme, la sécurité alimentaire et le développement économique. Par ailleurs, ses effets sur les pays les moins avancés, les pays en développement sans littoral et les petits États insulaires en développement, dont bon nombre sont des Membres de l'OEACP, sont disproportionnés. Pour ces pays, le manque de ressources financières intérieures, le niveau d'endettement élevé, les économies peu diversifiées et les systèmes de santé fragiles constituent un défi urgent.

Selon le rapport 2021 sur la situation et les perspectives de l'économie mondiale, ***la pandémie de COVID-19, qui a porté un rude coup aux activités économiques à travers le monde, pourrait avoir des effets socioéconomiques dévastateurs à long terme, à moins que des mesures politiques mondiales ne garantissent une reprise solide et durable. Ces actions devraient comprendre des investissements intelligents dans la résilience économique, sociétale et climatique, la revitalisation du commerce mondial, l'évitement des politiques d'austérité prématurées, et la lutte contre l'accroissement des inégalités.***

Ceci est un message fort qui nous fait clairement comprendre que dans notre monde multipolaire, globalisé et extrêmement interdépendant, il nous faut remédier aux effets destructeurs et dévastateurs de la pandémie de COVID-19. Ensemble, nous devons instaurer activement et recréer une solidarité à l'échelle mondiale, et instaurer un système commercial multilatéral fondé sur des règles. Des partenariats mondiaux et des cadres multilatéraux solides seront indispensables pour pallier les conséquences socioéconomiques de la pandémie, tout en déployant les efforts requis pour préserver l'intégrité de l'environnement.

Il nous faut dès lors initier une transformation systémique si nous voulons réaliser les priorités sociales et mettre en œuvre les politiques axées sur l'humain indispensables au rétablissement de la confiance dans les marchés et dans la gouvernance partout dans le monde. C'est dans cette optique que, tout au long de l'année 2020, l'OEACP a œuvré à la relance dans nos pays membres, en collaboration avec nos partenaires à tous les niveaux. Je puis vous assurer que l'OEACP est, comme toujours, déterminée et disposée à vous apporter son appui.

Réalisations de l'année 2020

2020 a été une année de défis, prévus et imprévus. La pierre angulaire de ce changement a été notre capacité à nous adapter - en dépit des difficultés - pour maintenir le cap de la transition vers **l'OEACP que nous voulons**, et à renforcer notre **solidarité et notre unité**. Permettez-moi de mentionner ici brièvement certaines de nos réalisations les plus marquantes de l'année dernière, à savoir :

- l'entrée en vigueur de l'Accord de Georgetown révisé, notre acte constitutif, et le changement de notre nom de Groupe ACP à OEACP ;
- l'organisation du tout premier Sommet intersessions des Chefs d'État et de gouvernement de l'OEACP, qui a été suivi d'une réunion avec les partenaires internationaux sur l'impact de la pandémie de COVID-19 ;
- la conclusion d'un accord politique sur l'avenir du partenariat OEACP-UE post Cotonou ;

- la mise à profit de notre force numérique, de notre unité et de notre solidarité pour peser en faveur de la nomination de la nouvelle Directrice générale de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) ;
- l'engagement de la totalité des fonds intra-ACP au titre du 11^e Fonds européen de développement, y compris la réserve. À cet égard, un montant de 214,5 millions d'euros a été mobilisé au titre de la riposte commune OEACP-UE à la crise due à la pandémie de COVID-19.
- la nomination d'une équipe dirigeante du Secrétariat de l'OEACP reflétant un équilibre hommes-femmes ;
- l'ouverture du Centre d'information ACP sur la coopération Sud-Sud et triangulaire à Malabo, en Guinée équatoriale ; et
- la mise en œuvre du programme de réforme dont la première étape a été la restructuration du Secrétariat de l'OEACP sur la base d'un nouveau Statut du personnel et d'un nouveau Règlement de travail, ainsi que la formulation de propositions relatives à la nouvelle structure organisationnelle.

2021 et au-delà : objectifs

L'année prochaine, j'ai l'intention de focaliser mon énergie sur la construction de **l'OEACP que nous voulons**, c'est-à-dire une organisation internationale que sera un partenaire actif, fiable et mobilisateur, une organisation qui sera parfaitement en phase avec ses propres bases nationales, régionales et continentales, qu'elle guidera et soutiendra par ailleurs ; et une OEACP qui sera dotée d'un Secrétariat **adapté à sa mission**, ayant un statut de **centre d'excellence** et procurant une **valeur ajoutée à ses membres**. Pour atteindre cet objectif, deux conditions doivent absolument être réunies, à savoir la disponibilité de ressources financières adéquates, et la formulation d'une stratégie de communication interne et externe novatrice et de nature à promouvoir et à renforcer la visibilité et la réactivité de l'Organisation. Dans cette

optique, je m'engage à garantir la stabilité financière de notre Organisation en veillant à un versement accru et plus régulier des contributions financières des États membres, à l'opérationnalisation du Fonds fiduciaire et de dotation, et à l'instauration de partenariats véritables et durables. D'ici à la fin de l'année 2021, nous commencerons la mise en œuvre d'une nouvelle stratégie globale de communication que le Secrétariat sera chargé de formuler avant la fin du troisième trimestre.

Relations intra-OEACP

Pour ce qui est des relations intra-OEACP et des questions y relatives, j'entends continuer d'œuvrer sans relâche au renforcement de la coopération et à l'amélioration des services fournis, et je m'attacherai à procurer une valeur ajoutée aux Membres par le biais des actions et initiatives visant à :

- pallier durablement les répercussions de la pandémie de Covid-19 sur nos pays et nos régions, et favoriser leur relance en facilitant des dialogues de haut niveau entre les trois principales régions de l'OEACP, d'une part, et avec les partenaires de développement, d'autre part. À cet égard, les principales priorités seront la mise en place de systèmes de santé fiables et la préparation aux catastrophes et aux pandémies ;
- renforcer la collaboration avec les Membres et les régions de l'OEACP, ainsi qu'avec les partenaires internationaux, afin d'accélérer la mise au point et la fabrication de vaccins anti Covid-19, des diagnostics et les traitements, et de garantir un accès rapide, juste et équitable aux vaccins pour l'ensemble de nos populations. À cet égard, nous entendons continuer de soutenir le mécanisme COVAX pour la répartition des vaccins ;
- poursuivre la restructuration du Secrétariat de l'OEACP en instaurant des processus et des systèmes opérationnels numérisés et automatisés, et en menant à terme l'examen des méthodes de travail des différents organes de l'OEACP, dans le but de favoriser l'émergence d'une organisation moderne, plus efficace, qui sera à la hauteur et procurera une valeur ajoutée à ses membres.

- élaborer et finaliser le Plan stratégique de gestion (PSG) du Secrétariat pour la période 2021-2025, en tenant dûment compte des dispositions de l'Accord de Georgetown révisé et du nouvel Accord de partenariat OEACP- EU ;
- poursuivre la mise en œuvre de l'Accord de Georgetown révisé, en accordant la priorité à l'opérationnalisation des points focaux nationaux dans les États membres, à l'organisation d'une réunion du Comité de coordination des organisations interrégionales (CCOIR) dans le courant du premier semestre de 2021, et à la création de la Fondation culturelle ; et
- renforcer et définir notre relation avec notre principal partenaire, l'Union européenne, et instaurer des partenariats complémentaires avec d'autres organisations, groupements, régions et pays.

Étant donné que plusieurs Membres et régions de l'OEACP sont souvent en proie à des conflits violents et à des actes de terrorisme qui ont de graves conséquences sur les vies de nos populations, je suis convaincu que nous devons œuvrer ensemble pour imposer un plus grand respect des droits de l'homme, imposer maintenir l'État de droit, et bâtir des sociétés démocratiques et inclusives. La paix, la sécurité et la stabilité sont des éléments indispensables pour le développement durable et inclusif de nos pays et de nos régions, et vice-versa. Compte tenu de l'importance de cette question, je me propose de prendre attache avec nos pays et nos régions en vue de déterminer ce que nous pouvons faire pour nous aider mutuellement à bâtir des sociétés plus pacifiques, plus stables et plus inclusives à travers l'Afrique, les Caraïbes et le Pacifique.

La coopération Sud-Sud, Nord-Sud et triangulaire joue un rôle déterminant dans le développement économique durable et inclusif des États membres et des régions de l'OEACP. Je tiens à saluer l'opérationnalisation de la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAf), en tant que cadre stratégique pour la réalisation de l'objectif de développement durable et inclusif que l'Afrique s'est fixé. Ce cadre étant maintenant en place, le moment est venu d'établir des liens plus étroits entre le continent africain, d'une part, et les régions Caraïbes et Pacifique de l'OEACP, d'autre part. À cet égard, je suis déterminé à instaurer avec le Secrétariat de la ZLECAf une relation qui sera mutuellement bénéfique pour toutes les régions de l'OEACP. Le

Centre d'information de l'OEACP sur la coopération Sud-Sud et triangulaire de Malabo récemment créé jouera un rôle clé dans le renforcement de la coopération intra-OEACP, et constituera un réservoir de connaissances en matière de coopération Sud-Sud, Nord-Sud et triangulaire à la disposition des Membres et des régions de notre Organisation.

La crise climatique constitue un autre sujet de préoccupation pour les États membres et les régions de l'OEACP. Le changement climatique fait peser des graves menaces sur nos populations, nos habitats et notre biodiversité. Il provoque des sécheresses, une désertification, des ouragans, des cyclones, des inondations, des pertes agricoles, une diminution des ressources hydriques et une élévation du niveau de la mer dans nos pays et régions, avec des répercussions sur les vies et les moyens de subsistance des populations. Dès lors, les États membres et les régions de l'OEACP doivent travailler ensemble et collaborer avec toutes les parties prenantes internationales pour prendre les initiatives en matière climatiques nécessaires pour pallier les effets du changement climatique par le biais de mesures d'atténuation et d'adaptation.

Nos 38 petits États insulaires en développement (PEID) sont résolument en première ligne pour relever ce défi climatique et assurer la survie de notre planète et de nos populations, dans l'intérêt des générations actuelles et futures. À cet égard, je m'engage à faire en sorte que l'OEACP joue un rôle primordial, central et catalyseur lors de la 26^e session de la Conférence des parties à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (COP26) prévue à Glasgow du 1^{er} au 12 novembre 2021. Nous devons, dans un élan collectif, notamment par le biais du Forum des PEID de l'OEACP, redoubler d'efforts pour faire face aux effets du changement climatique, qui sont plus graves et plus sensibles dans les pays les plus pauvres et les plus vulnérables, dont plusieurs sont des membres de notre Organisation.

En 2015, l'OEACP a joué un rôle déterminant dans l'adoption de l'Accord de Paris, et nous avons depuis soutenu sa mise en œuvre ainsi que la réalisation des Objectifs de développement durable (ODD). L'année dernière, nous avons renforcé notre capacité à fournir aux États membres et aux régions de l'OEACP un meilleur appui en créant, au sein du Secrétariat, un nouveau département dédié à l'Environnement et à l'Action climatique. La mission de ce nouvel département est déterminante dans l'appui aux efforts que nous déployons pour réaliser un développement durable et inclusif, et accroître la résilience. La solidarité mondiale est plus que jamais nécessaire pour accélérer les progrès dans la mise en œuvre de l'Accord de Paris et la réalisation

des objectifs de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques.

Le secteur privé est un moteur de croissance et de stabilité dans nos pays et nos régions. De surcroît, il est capable de fournir le soutien tant attendu pour la mise en œuvre de l'Accord de Paris et la réalisation des objectifs de développement durable. En tant qu'OEACP, nous devons mettre en œuvre et promouvoir des politiques et des cadres juridiques nationaux et régionaux inclusifs et favorables aux entreprises, et renforcer nos capacités de production et nos chaînes de valeur. C'est pourquoi nous entendons intensifier les activités du Forum des affaires de l'OEACP de sorte à en faire un instrument d'accroissement de la valeur ajoutée, et promouvoir plus activement l'instauration d'un environnement propice au développement du secteur privé. Il existe un lien entre ce rôle déterminant du secteur privé et nos industries culturelles et créatives. Si nous œuvrons de concert à la promotion de nos industries, le renforcement des liens avec ces secteurs peut changer la donne pour les économies de bon nombre de nos pays. Nous vivons aujourd'hui dans une société de la connaissance, et c'est pourquoi il est important de mettre l'accent sur la maîtrise de l'information, l'innovation et la recherche.

Dans tous ces domaines de collaboration essentiels que je viens de mentionner, je compte sur la participation, la contribution et le soutien de tous les membres de l'Assemblée parlementaire de l'OEACP et de tous les acteurs non étatiques, y compris le secteur privé.

Le Partenariat OEACP-UE

L'Union européenne (UE) est, et restera notre principal partenaire. Nous entretenons avec elle une relation de longue date et nous procéderons, la semaine prochaine, au paraphe du nouvel Accord de partenariat OEACP-UE qui régira notre partenariat pendant les 20 prochaines années. Ce nouvel Accord met davantage l'accent sur l'innovation dans nos relations, et accorde la priorité à notre collaboration sur la scène internationale et à la régionalisation du partenariat.

Les futures relations de l'UE avec les trois principales régions de l'OEACP sont définies dans les Protocoles régionaux annexés au nouvel Accord de partenariat, qui

complètent celui-ci et font partie intégrante. Il ne fait aucun doute que cette situation comporte son lot de défis et de possibilités. Comme je l'ai indiqué plus haut, j'ai l'intention de prendre attache avec les régions de l'OEACP en vue de définir le cadre et les modalités les plus appropriées pour assurer une pleine opérationnalisation de l'Accord au bénéfice de nos États Membres et de nos régions. Notre unité et notre solidarité résisteront à l'épreuve du temps et, ensemble, nous ferons en sorte d'optimiser les nombreux avantages et possibilités qu'offre ce nouvel Accord de partenariat OEACP-UE.

Nous sommes prêts à réaliser avec l'UE nos objectifs communs dans les enceintes internationales où notre force numérique collective constituera un facteur décisif. Grâce à notre partenariat mondial et à l'appui conjoint à des cadres multilatéraux solides, nous pourrions élargir les possibilités pour les pays en développement et redynamiser le système commercial multilatéral. Bientôt, nous élaborerons ensemble un dispositif pour une coopération internationale efficace qui devra aller au-delà de la simple publication de déclarations et de communiqués conjoints. Je suis convaincu qu'ensemble, l'OEACP et l'UE peuvent jouer un rôle déterminant dans les efforts de réinvention du multilatéralisme.

L'OEACP sur la scène internationale

En tant qu'organisation internationale, nous devons compléter et diversifier nos relations actuelles avec l'Union européenne. À cet effet, des relations mutuellement bénéfiques seront instaurées avec d'autres organisations, régions et pays, afin de promouvoir la concrétisation de notre vision qui est de devenir une Organisation qui promeut le multilatéralisme et plaide pour la solidarité mondiale. Je suis déterminé à établir activement des partenariats et, grâce à la mise en œuvre de la stratégie de communication que j'ai mentionnée plus tôt, à transformer l'OEACP en un acteur non seulement visible, mais également fiable et digne de confiance sur la scène internationale. L'OEACP est un acteur mondial, et nous mettrons tout en œuvre pour aider nos Membres et nos régions à atteindre les objectifs de développement durable (ODD) et à mettre en œuvre l'Accord de Paris.

Dans l'optique de la concrétisation de notre vision à l'échelle mondiale, il nous appartient d'établir des partenariats qui apportent une valeur ajoutée à notre travail, et de prendre des initiatives en faveur du développement durable, équitable et inclusif

de nos pays et de nos régions. En 2021, je définirai et élaborerai un plan pour le renforcement de la présence de l'OEACP dans les grandes capitales du monde.

Conclusion

Cela fait une année que j'ai pris mes fonctions, et tous nos plans ont depuis été contrariés par la pandémie de Covid-19. Nous avons certes été ébranlés, mais nous n'avons pas cédé au découragement.

Nous avons encore beaucoup à faire. À cet égard, notre jeunesse a un rôle important à jouer. Nos jeunes sont des incubateurs du renouveau, de l'innovation et du changement. Ils sont le présent et, bien entendu, l'avenir. C'est pourquoi, je me propose d'élaborer cette année, en collaboration avec des partenaires, un programme qui mettra l'accent sur la participation de nos jeunes à l'économie digitale en tant qu'innovateurs.

Comme je l'ai déjà dit, 2021 sera une année de transition, de changements perpétuels, de transformation, et de réforme. Mais l'accent sera mis sur la mise en œuvre, l'établissement et le renforcement des partenariats. Avec les encouragements et le soutien indéfectible des Membres et des Régions de l'OEACP et du personnel du Secrétariat, nous pouvons, en tant qu'Organisation, contribuer de manière significative à l'amélioration des conditions de vie de nos populations. **Ensemble nous sommes plus forts**, et lorsque nous nous **rassemblons dans un esprit d'unité et de solidarité**, nous pouvons **impulser un changement et une innovation** qui auront un impact réel.

Aujourd'hui, les défis sont nombreux et certains semblent insurmontables. Je vous exhorte toutefois à suivre la voie tracée par le Président Nelson Mandela. Nous devons entamer cette longue marche. Et cette marche sera encore plus productive, je dirais même magique, si nous la faisons avec d'autres. Alors, marchons tous **ensemble**, avec assurance, et dans **un esprit d'unité et de solidarité**.

Je vous remercie.